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近日国乒奥运冠军樊振东、
陈梦在个人社交账号上宣布退出
世界排名 ， 在世界乒坛引起轰
动 。 世 界 乒 乓 球 职 业 大 联 盟
（WTT） 随后发布声明， 樊振东
针对此声明再次作出回应， 多位
其他协会运动员以及众多网民也
表达了各自观点， 事件犹如连续
剧持续引起关注。

2024年的最后一天， 随着国
际乒联公布最新一期世界排名，
二人以及老将马龙均未出现在排
名中， 正式宣告了三位奥运冠军
的退出。

记者通过查看樊振东和陈梦
的表态 、 WTT声明以及网民反
应， 梳理出此次事件的几个焦点
问题。

“退赛要罚款” 是否为
新规？

谈及退出世界排名的原因，
樊振东和陈梦均提到了WTT有
关退赛罚款的 “新规定”。

据 2024年 12月 20日公布的
2025年WTT手册规定 ， 世界排
名前十的运动员如果在不迟于开
赛前一周选择退赛 ， 将被罚款
5000美元 （1美元约合7.30元人
民币）； 开赛前一周内选择退赛
或者直接缺席比赛的， 将被罚款
6000美元； 如在退赛同一周参加
俱乐部赛事或表演赛， 运动员将
再被罚款5000美元。

樊振东直言， 这一规定 “个
人实在无力承受”。

WTT随后解释称 ， 该规定
并不是最新出台的 ， 自四年前
WTT成立以来一直沿用至今 。
但樊振东在回应WTT声明时表
示， 自己接到正式通知， 自2025
年起WTT会严格执行最新颁布
的处罚规定。

“严格执行” 这个说法不禁
让人猜想， 是否存在此前处罚规
定执行不到位 ， 或者WTT将处
罚通知发至运动员所在的国家或
地区乒乓球协会但运动员本人未
接到通知的情况？ 这需要当事方
作出进一步说明， 才能解开人们
心中的疑团。

此外 ， WTT于2024年12月
23日发布了2025年完整赛历， 并
称这是 “首次得到确认并提前公
布”。 这也在一定程度上印证了
樊振东猜测 “此前从未被官方告
知过退赛要罚款 ， 是因为今年
（2024年） 底以前WTT尚未形成
完整赛历” 的说法。

退出世界排名意味着
什么？

在2025年WTT完整赛历公
布 当 天 ， 樊 振 东 和 陈 梦 收 到
了 关 于退出国际乒联批准赛事
的文件 ， 并于当天签名上交 。
据了解， 马龙已于更早时候签名
上交。

文件显示， 国际乒联批准赛
事包括WTT赛事 。 运动员退出
国际乒联批准赛事的结果包括 ：
其世界排名将在作出退出决定之
日起被移除， 包括双打和混双排
名； 此后如决定参加赋予世界排
名积分的赛事， 其此前积分将不
会被保留 ； 自动退出WTT和国
际乒联管理并赋予世界排名积分
的赛事等。

巴黎奥运会后， 樊振东和陈
梦未参加过任何正式国际赛事，
但 樊 振 东 参 加 了 国 内 的 全 锦
赛 和 乒超联赛 ， 陈梦则在不久
前参加了首届 “老瓦杯” 乒乓球
明星赛。

樊振东、 陈梦和马龙退出世
界排名， 基本等同于宣告他们从
国际赛场上退役。 如果他们将来
决定重返国际赛场， 需从资格赛
打起或通过外卡方式参赛。

樊振东表示， 自己除了确定
会参加2025年全运会之外， 对未
来职业生涯尚未展开具体规划 。
陈梦也表示， 需要一段时间来调
整身体状态， 根据身体情况对接
下来的职业生涯进行规划。

对在巴黎包揽五金的中国乒
乓球队而言， 三位奥运冠军淡出
国际赛场， 意味着完成新老交替
的任务更加紧迫。

中国乒协表示， 将继续关注
三名运动员的后续发展， 无论他
们未来是否选择回归国际赛场，

都将为他们提供最大的支持。

“退赛要罚款” 是否算
“霸王条款”？

在樊振东和陈梦宣布退出世
界 排 名 后 ， 有 网 友 质 疑WTT
“退赛要罚款” 这一规定的合理
性， 称其为 “霸王条款”。

事实上， 在其他职业体育项
目中， 比如网球， 也有强制入围
选手必须参加部分高级别赛事的
条款， 但同时也有豁免条款， 除
了常见的因伤退赛之外， 如果选
手在年龄、 职业生涯年限、 生涯
比赛场次这几个指标上符合要
求， 也可以享受豁免。

2025年WTT赛历显示，全年
包括四站大满贯赛、六站冠军赛、
总决赛加上球星挑战赛、 常规挑
战赛以及支线系列赛和青少年系
列赛。考虑到2025年还有世乒赛、
世界杯以及洲际赛事， 赛程如此
密集， 对运动员的体力和精力都
构成了很大挑战。 面临WTT“退
赛就要罚款”的规定，如何在众多
赛事之间作出取舍， 是顶尖选手
们不得不应对的难题。

除了罚款 ， 赋零分是WTT
对于运动员退赛的另一项处罚措
施。 国际乒联于2022年启用的世
界排名规则规定， 运动员的世界
排名积分由过去12个月内取得的
八站最高积分之和组成。 由于在
巴黎奥运会后接连退出包括中国

大满贯赛在内的多项WTT赛事，
樊振东在其退出世界排名之前的
最后一期排名中， 有五项赛事被
赋零分。 陈梦和马龙同样如此。

WTT表示 ， 对不参赛球员
进行处罚旨在支持WTT赛事体
系， 确保球迷、 组织者、 赛事合
作伙伴和转播合作伙伴能够看到
世界顶级选手参赛。 但这一解释
难以令人信服， 不少网友认为，
作为赛事最重要的主体， 运动员
的权益没有得到充分保障 。 毕
竟， 比赛精彩与否， 关键在于运
动员， 如果运动员疲于奔命， 即
使参加了比赛， 但状态一般， 比
赛同样不精彩， 赛事的品牌价值
与商业收益亦会受到影响。

在樊振东等三人宣布退出世
界排名后， 中国乒协主席刘国梁
表示， WTT强制参赛、 赋零分、
罚款等规定给运动员造成了巨大
心理压力， 确实值得商榷。 他将
推动WTT修改有关规则 ， 以保
障运动员的合法权益。

据了解， 国际乒联也向中国
乒协表示， 近期将通过紧急召开
执委会、 成立工作组等渠道寻求
妥 善 方 式 解 决 运 动 员 们 的 有
关问题。

希望此事能促成赛事组织者
认真听取各方特别是运动员群体
的意见， 完善相关规定， 从而让
乒乓球运动的职业化发展之路更
顺更稳。 据新华社

在上一轮CBA常规赛中， 北
京北汽队在主场以105∶90的比分
大胜辽宁队， 成功摆脱了近期的
低迷状态。 本赛季北京队在两次
面对卫冕冠军辽宁队时均取得了
胜利， 这样的成绩无疑极大地鼓
舞了球队的士气。

北京队在整场比赛中始终保
持着对辽宁队的压制。 从第一节
开始领先4分后，北京队便未曾让
优势流失。 第三节辽宁队有所反
击， 尤其是在北京队核心球员陈
盈骏因伤离场后， 北京队一度显
得有些混乱。到了第三节结束时，
两队的分差仅为4分。

辽宁队擅长在单外援的情况
下作战， 第四节对北京队来说很
有可能是一场苦战。 但北京队顶
住压力， 掌控了比赛节奏， 最终
凭借精准的三分球彻底锁定胜
局。 值得一提的是， 当天恰逢30

岁生日的张才仁成为了北京队获
胜的最大功臣， 他全场投中7个
三分球， 独得27分， 多次在关键
时刻为球队稳住阵脚。

北京队的胜利得益于球队的
深度和多样性。 此前并不显眼的
张才仁在这场比赛中成为了关键
人物。 相比之下， 辽宁队的得分
手段较为单一， 主要依赖弗格和
威尔斯两位外援的个人能力。 威
尔斯在前几场比赛中场均得分超
过30分， 但显然体力消耗过大，
未能延续之前的出色表现。 辽宁
队更多时候只能依靠弗格一人支
撑。 北京队因此能够更有针对性
地进行防守， 有效地限制了辽宁
队的进攻 。 辽宁队只有两名外
援， 他们的体能消耗自然比其他
拥有更多外援的球队要大。 在只
能使用单外援的第四节， 这本应
是辽宁队的机会， 但由于本土球

员表现不佳， 辽宁队早早失去了
比赛的主动权。

本赛季CBA外援政策的调整
导致各队的投入增加， 而辽宁队
在阵容深度上却未能跟上， 当张
镇麟、 赵继伟等核心球员无法出
战时， 辽宁队的阵容深度已不足
以支撑他们像以往那样所向披
靡。 在当前的CBA， 不进则退，
想要争夺冠军的球队必须拥有至
少两套强大的阵容， 在外援配置
上也要更加强大。

在这场大胜卫冕冠军的比赛
后， 北京队也面临着人员上的挑
战。 陈盈骏可能需要一段时间的
休养， 外援奥莫特面临停赛。 尽
管周琦和雷蒙回归， 但陈盈骏和
奥莫特的缺席让人担忧。 北京队
的板凳深度尚可， 今日对阵浙江
队的比赛， 让我们拭目以待许利
民的战术安排。

近日， 通州邮政文化展在北
京城市图书馆一层文化交流区举
办。 活动以邮票文化为载体， 展
出纪念邮资封、 邮票展览、 文创
产品、 特色邮戳等。 活动还推出
一系列限量版邮票， 并展示中国
邮政历年来的精品邮票， 让集邮
爱好者一饱眼福。

本报记者 曹立栋 摄影报道

近日， “年画传情·杨柳青木版画手作体验活动” 在北京城市图
书馆非遗文献馆/地方文献馆大观厅举办。 杨柳青木版年画发源于千
年古镇杨柳青， 年画题材广泛、 构图饱满、 寓意吉祥。 活动中， 读者
不仅了解到杨柳青木版年画的深厚历史， 还能在传承人的指导下动手
体验其印刷过程。

本报记者 盛丽 曹立栋 摄影报道

本 报 讯 （ 记 者 周 美 玉 ）
“新年登高———2025首届北京滑
雪登山公开赛” 近日在国家高山
滑雪中心鸣枪开赛。 京城各界滑
雪登山爱好者百余人参加活动。

滑雪登山运动是 2026年米
兰-科尔蒂纳丹佩佐冬季奥运会
正 式 比 赛 项 目 。 该 项 目 是 以
雪 山 攀登综合技术为主 、 滑雪
技术为辅的一项冬季山地户外
运 动 ， 要 求 参 与 者 拥 有 极 好
的体能 、 高超的雪山攀登技术
和滑雪基础。 在登山过程中， 选
手们不仅需要克服陡峭的山坡、
湿滑的雪地， 还要观察变幻莫测

的天气条件。
比赛当天， 参赛选手从国家

高山滑雪中心竞技结束区出发，
沿彩虹大道、 海陀穿越雪道爬升
至山顶 “雪飞燕 ”， 全长约5公
里， 爬升高度约600米。 经过激
烈的角逐， 最终， 选手张鸣宇凭
借出色的表现和稳定的发挥， 以
55分钟成功夺得冠军。 “比赛开
始时的坡度非常陡， 确实很有挑
战性 ， 但当我克服第一个难关
后， 逐渐进入了稳定状态。 总体
来说， 今天的坡度较大， 能第一
个冲过终点， 我感到非常兴奋和
激动。” 张鸣宇说。

因何？如何？奈何？说说国乒奥运冠军退出世界排名这件事

□本报记者 段西元

阵容深厚，北汽队力克卫冕冠军

2025首届北京滑雪登山公开赛开赛

体验杨柳青木版年画

通州邮政文化展举办


